

2023-07-14

## Realiza INFOCM mesa de dialogo: «Transparencia en Observación Electoral»

Autor: Redacción

Ciudad de México

14/07/2023

La transparencia es un elemento fundamental de la democracia y sobre todo en los procesos electorales porque de lo contrario siempre hay la sospecha de que hay actividades fraudulentas.

Quedó de manifiesto lo anterior durante la Mesa de Diálogo: «Transparencia en observación electoral» organizada por el Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública, Protección de Datos Personales y Rendición de Cuentas de la Ciudad de México (INFOCM) y la organización Fuerza Ciudadana A.C.

En ella se analizó de qué manera la transparencia puede ser de utilidad y fortalecer a los observadores en los procesos electorales, en ella participaron en la Mesa de Diálogo el Comisionado Presidente del INFO CDMX, Arístides Rodrigo Guerrero García, y las personas Comisionadas Ciudadanas Julio César Bonilla Gutiérrez y Laura Lizette Enríquez Rodríguez, quien moderó las intervenciones de las personas especialistas en el tema Gloria Alcocer Olmos, Directora de Fuerza Ciudadana A.C.; José Antonio García de Open Government Partnership; Dong Nguyen Huu, experto internacional en observación electoral; Miguel Ángel Lara Otaola, Senior Democracy Assessment Specialist de IDEA.

En su mensaje inicial, el Comisionado Presidente, Arístides Rodrigo Guerrero García, destacó que el derecho de acceso a la información y el derecho electoral son materias que caminan de la mano, ya que por medio de la transparencia se puede observar el desarrollo de los procesos electorales.

Resaltó que el próximo año habrá un ejercicio democrático en nuestro país y la transparencia nos ayudará a abonar para que ese proceso electoral sean lo más limpio posible.

En su oportunidad, el Comisionado Ciudadano Julio César Bonilla Gutiérrez, dijo que esta mesa de debate busca discutir y analizar la transparencia en la observación electoral porque es fundamental en la promoción de elecciones, justas, democráticas, equitativas e integrales.

Aseveró que la observación electoral es un recordatorio constante de que la voz recae en el pueblo, por ello es fundamental escuchar, en voz de los profesionales en el tema electoral, cómo la transparencia es un mecanismo vital para garantizar la confianza en las instituciones.

Al dar inicio a la Mesa de Diálogo, la Comisionada Ciudadana Laura Enríquez Rodríguez, agradeció a todas las personas participantes y dijo que la materia electoral es un tema que no se puede postergar, por eso es importante empezar a colocarlo en el debate público.

Puntualizó que la transparencia y la observación electoral va más allá del día de las elecciones, porque ayudan a consolidar la democracia en nuestro país y permite tener mayor confianza en los procesos electorales. "De ahí que la transparencia se debe reivindicar como un elemento fundamental en las elecciones".

Al tomar la palabra, Miguel Ángel Lara Otaola, Senior Democracy Assessment Specialist de IDEA, habló sobre los elementos que deben considerar los observadores electorales para verificar que una elección sea transparente y ofreció algunas recomendaciones de que en política pública para que órganos electorales, y procesos electorales sean cada vez, más abiertos, más accesibles y más transparentes.

Al hacer un recuento de experiencias internacionales, el experto Dong Nguyen Huu, afirmó que las primeras misiones de observación electoral tuvieron gran relevancia en las Filipinas, Sudáfrica y Nicaragua, y esto se da debido a la desconfianza de las autoridades.

Comentó que la observación electoral ayuda a fortalecer a las autoridades electorales y al diálogo cívico, y como lo dijo Mijaíl Serguéyevich Gorbachov solo así se le dará la libertad a la sociedad. "Actualmente, uno de los objetivos de la transparencia en los procesos electorales es dar luz, porque se roba en la obscuridad, no a plena luz del día", añadió.

Por su parte, Gloria Alcocer Olmos, Directora de Fuerza Ciudadana A.C., aseveró que desde la sociedad civil se tiene que evolucionar en una metodología para la observación electoral, porque ya es distinto a la década de los 90. Resaltó que desde Fuerza Ciudadana se hace observación electoral desde 2009 y una de las herramientas fundamentales son las solicitudes de información.

En tanto, José Antonio García de Open Government Partnership, explicó que para la observación electoral es importante la transparencia proactiva y que ésta vaya orientada a la fiscalización en formatos abiertos y usando la tecnología.

serieys@hotmail.com